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NOTRE MISSION
Préparons aujourd’hui vos projets de demain :
En accompagnant et conseillant les collectivités dans leurs stratégies foncières.

En étudiant les gisements fonciers disponibles.

En négociant pour le compte des collectivités.

En nous portant acquéreur des terrains, bâtis ou non, le temps de l’élaboration de votre projet.
Le portage permet à la collectivité de faire financer par l’établissement public foncier tout ou partie des dépenses
d’acquisition des terrains nécessaires à la réalisation d’un projet de moyen terme.
Pour la collectivité, elle ne demande pas d’apport financier immédiat.

En vous cédant, le temps venu, le foncier acquis afin de réaliser vos projets d’aménagement.
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NOS AXES STRATÉGIQUES

Développement
de l’offre de
logements
Contribuer au

développement de
l’offre de logements
pour répondre aux
besoins du territoire, en
participant notamment
au développement de
l’offre de logements
sociaux, dans
l’enveloppe urbaine.

Redynamisation
des bourgs et
centres-villes
Participer à la

redynamisation des
bourgs et centres-villes
en s’engageant
notamment dans des
opérations de
renouvellement urbain.

Requalification
des zones
d’activité
Développer des

solutions foncières
opérationnelles
permettant la
requalification des
zones d’activité et la
résorption des friches
économiques, dans
l’enveloppe urbaine.

Protection des
espaces agricoles
et naturels
Agir en faveur de la

protection des terres
agricoles et des
espaces naturels.

Une tour à hirondelles
L’EPF a acquis une maison à Haute-Goulaine, dans le but de produire des
logements sociaux, dans cette commune carencée au titre de la loi SRU.

Un écologue a identifié la présence de nids de l’espèce protégée Hirondelle
des fenêtres. La DDTM a soumis l’autorisation de destruction à la pose d’un
système autoportant permettant l’accueil minimal de 6 nids.

Avant la réalisation des travaux, afin de compenser la destruction de nids,
l’EPF a installé une tour à hirondelles.



NOTRE GOUVERNANCE

Le conseil d’administration vote le programme pluriannuel
d’intervention dont le contenu est élaboré sur la base des besoins
recensés directement auprès des collectivités.

Une séance sur deux est délocalisée. En 2022, deux communes
ont accueilli les conseils d’administration : Machecoul et Derval.

Fin 2022, le conseil d’administration a délibéré sur l’adhésion
de deux nouveaux EPCI : Nantes Métropole et Estuaire et Sillon.
Ils deviennent membres au 1er janvier 2023.
président > David Samzun
maire de Saint-Nazaire
président de la CARENE

première vice-présidente > Leïla Thominiaux
adjointe au maire de Couffé, en charge de l’urbanisme
conseillère départementale du canton d’Ancenis - Saint-Géréon, en charge de
l’action foncière

deuxième vice-président > Philippe Morel
maire du Cellier
vice-président de la COMPA, en charge de l’aménagement du territoire

troisième vice-président > Yannick Fétiveau
maire de Pont-Saint-Martin
vice-président de Grand Lieu Communauté, en charge de l’habitat et de
l’urbanisme
conseiller départemental du canton de Saint-Philbert-de-Grand-Lieu

quatrième vice-présidente > Laure Beslier
maire de Brains
membre du bureau de Nantes Métropole, en charge du foncier

réunions par an
du CA de l’EPF

membres
représentatifs
des adhérents
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Des membres...
En 2022, l’EPF de Loire-Atlantique comptait
16 membres adhérents : le Département de
Loire-Atlantique ainsi que 15 EPCI sur 17
en Loire-Atlantique.

C’est ainsi 172 communes sur 207 en
Loire-Atlantique dont le territoire était couvert par
l’EPF et qui pouvaient bénéficier de ses services.
Cela représentait, avant adhésion des deux
derniers EPCI de Loire-Atlantique, une population
totale de 730 000 habitants.

et un réseau
L’association nationale des établissements publics
fonciers locaux est née en 2008.

Ses missions sont les suivantes :

Aider les collectivités à créer un EPF local ;

Rassembler, partager et diffuser les expériences ;

Proposer des études et des formations utiles à
ses adhérents ;

Représenter les EPF locaux auprès des instances
gouvernementales et institutionnelles.

Jean-François Bucco, directeur de l’EPF de
Loire–Atlantique, est membre du conseil
d’administration de l’association nationale.
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À PARTIR DE 2023



AU SERVICE DES COLLECTIVITÉS
CESSIONS
En 2022, 16 cessions ont été réalisées au bénéfice des projets de : Derval,
Haute-Goulaine, La Chapelle-Heulin, Le Croisic, Pontchâteau, Pont-Saint-Martin,
Préfailles, Sainte-Anne-sur-Brivet, Saint-Lyphard, Saint-Mars-du-Coutais
(cession partielle), Teillé, Trignac, La Turballe et la DUP de Préfailles à Pornic.

Au 31 décembre 2022 :

146
conventions
de portage,

d’action foncière
et de négociation

en cours d’exécution

STRATÉGIE FONCIÈRE
L’EPF acompagne les collectivités dans leur stratégie foncière.

En 2022, l’EPF s’est investi dans les opérations de revitalisation
de territoire autour du label national Petites Villes de Demain
et du programme départemental « cœur de bourg / cœur de ville ».

L’EPF est signataire de 3 conventions ORT sur les territoires des
intercommunalités de Sèvre et Loire, de Pontchâteau-Saint-Gildas-
des-Bois et de Pornic Agglo Pays de Retz.

Concrètement, l’EPF y contribue en veille foncière et en portage.

ACQUISITIONS
L’EPF acquiert des biens
par la voie amiable
ou par délégation
du droit de préemption. 9,3 M€

acquisitions
pour des projets de
redynamisation

des bourgs et centres-villes

17,9 M€
d’acquisitions à la demande de 51 communes
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0,3 M€
acquisitions

pour des projets de
protection des fonciers
agricoles et naturels

8,3 M€
acquisitions

pour des projets de
développement de l’offre

de logements

94
actes signés

786
dont 419 logements sociaux (logement locatif social / bail réel solidaire)

contre 59 en 2021

POTENTIEL DE LOGEMENTS À CONSTRUIRE



FORMER ET INFORMER
En 2022, l’EPF a proposé aux membres, bénéficiaires et partenaires des informations plus
régulières ainsi que des temps de formation dédiés aux questions foncières.

EN 2022 :

Le réseau des opérateurs fonciers
En septembre, le 11e réseau des opérateurs fonciers s’est tenu à Saint-Nazaire.

Le thème retenu était « Maîtrise foncière et réhabiliation : duo gagnant ? ». L’événement, co-organisé avec
l’Association des EPFL et soutenu par la Banque des territoires et la CARENE, a réuni 150 professionnels de
l’aménagement, venus de toute la France.

Des échanges autour des enjeux et coûts de la réhabilitation, des logements
temporaires, de la requalification des îlots dégradés ou encore de la lutte contre
la vacance immobilière ont permis, concrètement, de discuter les leviers et
les freins de nos interventions respectives et d’interroger l’avenir de nos métiers.

La newsletter
En octobre, la première newsletter de l’EPF a été envoyée à près d’un millier de contacts.

Au rythme de quatre envois électroniques par an, elle a vocation à valoriser une actualité de l’EPF, à présenter un
portage en cours et à donner la parole à un partenaire, une universitaire, un élu ou une professionnelle dont le
témoignage permet d’inscrire l’activité de l’EPF dans une dimension plus large, en lien avec le territoire ou les
enjeux réglementaires.

Le webinaire
En décembre, le premier webinaire de l’EPF a réuni en ligne près de 60 agents de communes et
intercommunalités du département.

Après une période d’absence de propositions telles que celle-ci, ayant pour objectif d’offrir des formations aux
collectivités du territoire et fort de l’usage des nouveaux outils que sont les visioconférences, l’EPF animera trois
webformations par an.

Chaque séance précèdera l’édition d’une fiche pratique.

Pour la première, sur le droit de préemption urbain et la conduite à tenir en cas de délégation
du DPU à l’EPF, cette formation était appuyée par l’expertise de Maître Raphaëlle Vautier,
du Cabinet Lexcap.



NOTRE ACTION EN IMAGES
LE CLOS SAINT-FRANÇOIS
À SAINT-PHILBERT-DE-GRAND-LIEU

En 2023, un nouveau quartier verra le jour sur un
lieu historique de la commune, l’ancien site des
Sœurs de Saint-François-d’Assise.
Ce projet participera aux objectifs de revitalisation
du centre-bourg, permettant :
• d'accompagner le dynamisme de la ville en
créant un nouveau quartier « vivant » avec une
mixité des usages, dont l’habitat ;

• de répondre aux besoins de logements, en
créant une offre diversifiée en plein centre ;

• de valoriser le patrimoine bâti (chapelle, lavoir)
et paysager (ruisseau Saint-Rémy, ouverture des
jardins à la française sur la ville) ;

• de créer un espace de santé et de solidarité
pour les philibertins (local de 500 m² en RDC) ;

Opération emblématique du renouvellement
urbain, cette opération relève le challenge de la
sobriété foncière et de la densification acceptable.

Stéphan BeaugéSt
maire de Saint-Philbert-de-Grand-Lieu

Intervention de l’EPF
en quelques dates

2013

Acquisition et portage pour 1,5
million d’euros d’un ensemble de
parcelles de 40 640 m² constituant
la cité Saint-François dans le cadre
de l’axe Habitat (PPI 2018-2020)

2017

Prorogation du portage initial de 5
ans pour 2 ans supplémentaires

2021

Cession à Bouygues Immobilier pour
1,8 millions d’euros, en vue de la
réalisation d’un programme de près
de 120 logements dont une partie
de logements sociaux portés par
Habitat 44r

2022

Pose de la première pierre d’un
programme immobilier de petits
locatifs sociaux ainsi que des
maisons individuelles en accession
libre

“

”



La réussite de ce projet tient
notamment sur la transparence
de la relation entre l’EPF, la mairie
et Bouygues Immobilier.
Les exigences de l’EPF
et de la mairie, combinées à la vision
de Bouygues Immobilier,
permettent de livrer en 2023 plus de
130 appartements et maisons,
en accession libre et en locatif social,
dans un espace environnemental
et architectural préservé.
Ainsi, les habitants actuels et futurs
du centre-bourg
vont pleinement bénéficier
de ce renouvellement urbain.

Laurent Gourdon
directeur régional de Bouygues immobilier
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”

Accompagner les habitants et les
territoires est au cœur de l'action
d'Habitat 44
Le projet du Clos Saint-François démontre
l’engagement quotidien de nos collaborateurs
pour proposer des logements accessibles à tous,
adaptés et dans un cadre de vie agréable.

Ce sont 20 logements collectifs et 12 maisons
individuelles (dont certaines adaptées PMR) qui
seront proposés à nos locataires dans un cadre
naturel d’exception.

Situé en cœur de bourg, ce projet répond aux
enjeux de développement territorial.

David Martineau
président de Habitat 44

“

”



NOTRE MODÈLE ÉCONOMIQUE
L’EPF prélève la taxe spéciale d’équipement (TSE) sur les territoires de ses membres.
Les taxes spéciales d’équipement constituent une taxe additionnelle aux deux taxes
foncières (sur les propriétés bâties et non bâties), à la taxe d’habitation sur les
résidences secondaires et à la cotisation foncière des entreprises.
Elles sont perçues au profit des établissements publics fonciers.

POUR L’ANNÉE 2022 :

2,3 M€
de TSE prélevée
sur le territoire

des 15 EPCI membres

200 000 €
de subventions

et une aide matérielle
par le Conseil départemental de

Loire-Atlantique

47,4 M €
de stock foncier

au 31 décembre 2022
contre 31 M € en 2021

MINORATION FONCIÈRE
En 2022, les EPCI membres ont souhaité mettre en place un dispositif de minoration foncière,
dont l’objectif est de faciliter les opérations d’aménagement en allégeant la charge foncière,
en décotant le prix des terrains. La minoration foncière permet d’accompagner des projets
particulièrement vertueux.

Minoration foncière pour réalisation de logements

Pour les opérations à terme comportant au moins 25 % de logements sociaux (PLUS-PLAI
ou BRS) et présentant une densité minimale de 40 logements par hectare.
Minoration foncière pour travaux

Pour les travaux de déconstruction, dépollution, rénovation ou réhabilitation portant sur la
structure du bâtiment en centre urbain, friche ou secteur économique.

Il a été acté que 2 communes bénéficieront d’une subvention de minoration foncière :
• Corsept, pour la réalisation de 2 logements PLUS-PLAI.
• Sainte-Pazanne, pour un projet d’habitat inclusif de 11 logements sociaux, destiné à des
personnes en situation de handicap.

EN 2022



2012 – 2022

Retour sur les dix ans de l’EPF de Loire-Atlantique

Depuis 2012, l’EPF a procédé à 270 acquisitions pour le compte de collectivités bénéficiaires, aux
quatre coins du département. Tous les EPCI membres ont été accompagnés par ses services.

En 10 ans, ce sont 220 hectares maîtrisés publiquement par l’établissement qui servent dès
aujourd’hui et serviront demain aux projets d’aménagement des communes et EPCI.

En septembre, l’EPF a fêté son anniversaire à la base sous-marine de Saint-Nazaire, devant 250
convives. Deux temps forts se sont succédés :

• Les interventions de Philippe Grosvalet, Danielle Cornet et David Samzun, qui ont assuré la
présidence de l’EPF de sa création à ajourd’hui.

• Une discussion entre David Samzun, Max Rousseau, docteur en sciences politiques et Aurélie
Delage, maître de conférences en aménagement et urbanisme, autour de lamaîtrise publique face
à l’accaparement foncier.

9

Quand on parle de logements, on ne parle pas d’un produit
bancaire mais de mettre des hommes, des femmes et des
enfants à l’abri.
L’acceptabilité de la densification est difficile. Sauf que
celles et ceux qui parfois ne veulent pas de construction
de nouveaux logements sont les mêmes qui voient leurs
propres enfants ne pas pouvoir se loger devenus adultes.
Les élus ont quelques outils pour réguler le marché. Il faut
les utiliser. Nous devons nous inviter à la table de la
négociation avec les promoteurs immobiliers. Sans
politique foncière, on subit le marché.
David Samzun,
président de l’EPF de Loire-Atlantique

“

”



Nos réalisations

Depuis 2012

225 portages
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NOTRE ACTIVITÉ

L’EPF de Loire-Atlantique porte des biens
sur tout le territoire départemental.
Comme de nombreuses communes
avant vous, faîtes appel à nous !
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21 boulevard Gaston Doumergue
44 200 Nantes
epf.loire-atlantique.fr
tél. : 02 40 99 57 22
mail : epf@loire-atlantique.fr

crédits photos EPFLA
page 2 : maison à La Boissière-du-Doré et tour à
hirondelles à Haute-Goulaine
page 5 : gare à Saint-Mars-du-Désert
pages 6 et 7 : programme immobilier
Le Clos Saint-François à Saint-Philbert-de-Grand-Lieu
page 9 : anniversaire de l'EPF

crédits photos 4vents
page 1 : Le Croisic
page 8 : Pornic

crédit photo CARENE
page 3 : David Samzun

CONTACTEZ-NOUS
En 2023, l’équipe opérationnelle se répartit
ainsi les secteurs géographiques à couvrir :

M. CLÉMENT ZINK

clement.zink@loire-atlantique.fr

Nantes Métropole
CARENE
CC Estuaire et Sillon

M. VINCENT BRISOU

vincent.brisou@loire-atlantique.fr

CAP Atlantique
Pornic Agglo Pays de Retz
CC Erdre et Gesvres
CC Sèvre et Loiree

MME MARION BIZIEN

marion.bizien@loire-atlantique.fr

Redon Agglomération
COMPA
CC Châteaubriant-Derval
CC Sud Estuaire
CC Sud Retz Atlantique

MME LUCE MAURY Maury

luce.maury@loire-atlantique.fr

Clisson Sèvre et Maine Agglo
Grand Lieu Communauté
CC Pays de Pontchâteau Saint-Gildas-des-Bois
Pays de Blain Communauté
CC de Nozay




